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先盘一下资本市场宁波板块的基本面——今年以来，宁波上
市公司扩容的速度明显加快，截至8月28日，新增8家。截至目
前，宁波共有境内外上市公司107家，其中，A股上市公司88
家，在全国各大城市中排第8名，合计总市值超万亿元。

宁波上市公司以制造业为主，占比超80%，涉及汽车制造、石
油化工、机械设备、电子器件等19个细分领域，是我市“246”万
千亿级产业集群建设的重要参与者，诸如像申洲国际、宁波银行、
舜宇光学等企业市值均超千亿元，公牛集团、韵达股份、宁波港、
拓普集团、雅戈尔等22家宁波企业市值也超过了百亿元。

但不得不承认的是，宁波大部分上市公司依旧属于“小而
美”的单打冠军。这一点，也得到了与座嘉宾的认同。

诚然，资本市场改革是个不断深入的过程，创业板试点注册
制对我国资本市场未来的发展具有积极意义。创业板试点注册制
后，首当其冲的是，更多的优质公司能够快速上市——宁波更多

“小而美、有活力、有灵气”的民营企业得以崭露头角。
“在我们平时与企业的交流中发现，他们对上市的意愿不是特

别强，这似乎与宁波低调的城市特质相呼应。我认为，注册制以
后，企业上市的路径变短，大家的积极性可能就会调动起来。”甬
股交总经理助理莫晓婷说，毕竟上市是有实打实的好处的。

上市有哪些好处？其实是个老生常谈的话题了。
比较显而易见的是能够改善企业的财务状况，企业一旦成功

上市可以通过股票市场融资到一笔资金，而这笔资金可以让公司
更多地去开展业务，这也成为企业上市的主要原因。此外，提高
企业声望、利用股票来收购其他企业、把股份奖励给员工等也成
为企业上市的考虑因素。

“从这个角度考虑，政府也是希望看到更多的宁波企业去上
市，并会不遗余力地给予支持。上市与否，跟城市的活力、城市
地位甚至GDP都是密切相关的。企业强，则城市强。”宁波市社
科院经济所所长吴伟强表示。

但与此同时，资本市场的改革，意味着外界对上市公司的要
求也有所提升。在注册制下，上市公司信息披露必须真实，一旦
出现虚假情况，上市公司必须承担赔偿责任甚至是法律责任。因
此，上市公司只有想办法提升公司质量才能获得更好发展。

这方面，永新光学董秘李舟容则从现身说法的角度予以印
证：“企业从非上市到上市是一种脱胎换骨的过程，因为监管机
构对企业的剖析远远比企业本身的自我要求还要来得高。董秘一
职，不仅是企业高管，同时还是企业沟通资本市场的桥梁，这就
意味着，我们这批人必须不断学习。”

按照我国现有的法规规定，董秘是上市公司的高级管理人
员，由董事长提名，董事会任免，对董事会负责，是证券交易所
与上市公司的指定联系人，接受当地证券监管部门的双重领导，
促进公司规范运作、管理公司证券事务、负责公司信息披露等工
作。可以说，董秘是上市公司的“窗口”。

但李舟容提到，他们做的，不仅仅是帮助企业去对接资本市
场，他们还要关注企业所在行业内未来几年的变化，并反过来从
资本市场的角度去思考企业的发展问题。

不过，在这方面，宁波“小而美”的特质反而容易成为一种
负担。

“在我们协会对上市公司的董秘、财务总监、证券事务代表
等高管培训的过程中，我们注意到，因为小，这些民营企业大多
在一定程度上存在公司治理和内控方面的不足。”宁波上市公司
协会张海波坦言。

这也导致了他们在协助中国证监会及宁波证监局组织会员贯
彻执行有关上市公司的证券法律、法规和政策，促进上市公司进
行规范化运作的过程中，面临一定的压力。未来，这种压力依然
存在，“毕竟，创业板试点注册制并不代表监管层面放宽了上市
的标准。”
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记者 王心怡

资本市场改革下
宁波如何应对机遇与挑战
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8月24日，A股迎来
历史性一刻，创业板首批
18家实施注册制的新股
集体上市。无疑，从科创
板试点，到创业板注册制
落地，我国资本市场迈入
了新时代。随着资本市场
改革的深入，全市场注册
制的逐步推进，中小企业
迎来了拥抱资本市场，蓄
势待发的春天。

宁波民营经济发达，
拥有一大批“小而美、有
活力、有灵气”的优秀企
业，如何借助资本市场的
力量，进一步激发企业发
展活力，提高上市公司质
量，推动高质量发展？日
前，在由甬商总会、市社
科院、东南商报联合主办
的12A财经沙龙上，一批
来自学界、商界、政界的
嘉宾共同探讨了这个话题。


